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EDITORIAL
Nuestra comarca es un entorno muy dinámico 
respecto al resto de Aragón, la zona ha evolucionado 
gracias a su tecnificación y automatización de 
procesos, por ello podemos hablar de un sector 
agroindustrial muy importante y que ha consolidado 
un tejido industrial sólido que ha invertido y creado 
empleo en el territorio.

Ese crecimiento económico industrial no se ha visto 
acompañado de una ampliación de la oferta educativa 
en la zona a través de formación profesional reglada 
y por ello hay dificultades para encontrar recursos 
humanos en la zona.

De esta necesidad real surge un grupo de trabajo 
multidisciplinar cuyo objetivo es analizar la situación 
del territorio, conocer las necesidades reales y 
comunicar a la administración competente esa 
necesidad, así como poder formar un proyecto 
educativo sólido, donde participe la administración y 
el sector empresarial.

El trabajo que se ha llevado con el grupo de trabajo 
durante este año ha dado sus primeros frutos y se 
ha podido conseguir implantar en la comarca una 
nueva formación. En este caso se ha implementado el 
Ciclo Formativo de Grado Medio de “Mantenimiento 
Electromecánico” en el IES Ramón J. Sender.

El grupo de trabajo desarrollará las acciones 
necesarias para conservar el mantenimiento de la 
formación existente en los diversos institutos de la 
zona, la creación de nuevos grados, ya sean medios 
o superiores y la posibilidad de buscar una zona 
educativa donde poder impartir dichos cursos con la 
mejor de las instalaciones para su óptimo desarrollo.

Un afectuoso saludo, 
 
JUNTA RECTORA
AEI Bajo/Baix Cinca



“Aceptar alumnos de FP Dual es 
una oportunidad para atraer nuevo 
talento a la empresa”

¿Qué es el grupo de trabajo de educación?

Es un equipo transversal de desarrollo y puesta en 
común de todo lo relacionado con la educación 
en nuestra población y comarca.

¿Cómo nació la idea de crear el grupo?
¿Quiénes lo conforman?

Durante una visita del anterior presidente del 
Gobierno de Aragon el Sr. Lambán y la consejera 
de Economía Marta Gastón a las instalaciones 
de la Becton Dickinson S.A, el entonces director 
de la fábrica de Fraga, Javier Pardiño, propuso la 
idea de crear un grupo y que fuera la Asociación 
Empresarial Intersectorial la encargada de 
liderarlo. Creamos un grupo formado por 
empresarios, las directoras de los centros 
formativos de FP en Fraga, la directora de oficina 
INAEM en Fraga, el Ayto. de Fraga y Comarca del 
Bajo Cinca, y empezamos a trabajar. 

¿Se siente satisfecho con el trabajo que
desempeña el grupo?

Mucho, todo es mejorable, pero se realizó sobre 
todo un gran trabajo los primeros meses, que 
eran cruciales para conseguir el módulo de 
Mantenimiento Electromecánico. Las memorias 
y presentaciones fueron claves para que el 
departamento de Educación, Cultura y Deportes, 

viera y se concienciara de las necesidades 
de Formación Profesional en el Bajo Cinca. 
Después de esto se está realizando una labor de 
seguimiento de necesidades y de mejora, pero se 
trata ya de un grupo de trabajo más reducido.

¿Qué necesidades formativas se detectan en 
este sentido en el territorio?

Las empresas siguen necesitando personal 
administrativo y sobre todo personal cualificado 
técnicamente. El gran problema se está 
detectando en la falta de oficios. La gran 
diversidad de los currículos formativos hace que 
tengamos que ser muy prudentes y certeros 
a la hora de elegir la mejor formación para 
nuestros jóvenes. Debemos también estar 
atentos y apostar por la formación continua y las 
promociones profesionales de la gente que ya 
tiene un trabajo.

¿Qué es la FP dual vs la FP? ¿Cuál es la diferencia 
principal?

La FP dual contempla una gran cantidad de horas 
prácticas, con contrato en la empresa que acoja 
al alumno, es decir, mientras se está formando 
está practicando y trabajando en la empresa. 
En la convencional, prácticamente hasta acabar 
los estudios no se proponían prácticas en las 
empresas, y en algunos casos ni siquiera esto, 
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con lo cual el alumnado acababa los estudios sin 
conocer el mundo laboral.

¿Qué supone para la empresa tener un
estudiante de FP Dual?

Yo lo definiría como una “oportunidad”. Para la 
empresa, representa una oportunidad tener a 
futuros trabajadores formándose en su propia 
empresa, lo que facilita encontrar personal 
cualificado sin tener que buscar en el mercado 
laboral.

¿Qué le supone al alumno estudiar una FP Dual?

Si para la empresa es una oportunidad, para el 
alumno es una “garantía”. Estudiar un FP Dual 
garantiza su incorporación inmediata al mercado 
laboral al finalizar su etapa formativa, siempre y 
cuando completen su formación y aprovechen 
las ventajas complementarias que ofrece la 
empresa. 

¿Podríamos decir que se trata de una FP 
qué debe adaptarse continuamente a las 
necesidades del mercado laboral de los 
territorios? ¿O deben mantenerse en el tiempo?

Estamos en un marco tecnológico que avanza 
muy rápidamente. Por desgracia los currículos 
formativos van incluso desfasados con la realidad, 
pero el que se implante una buena base formativa 
en cualquier especialidad nunca “sobra”. Si se 
da una buena comunicación entre formadores 
y empresas, junto con una implementación 
efectiva, proporcionamos el margen necesario 
para adaptar la formación a las demandas del 
mercado laboral. Los territorios no cambian su 
desarrollo económico normalmente en décadas, 
la adaptación de la formación a esa realidad no 
debería ser traumática ni exclusiva.

¿En caso de tener que adaptarse cuál sería el 
mayor inconveniente que ve en esta necesidad?

Los procedimientos administrativos de 
adjudicación de ciclos formativos suelen ser 
lentos, sobre todo si no hay una buena base 
(por ejemplo: centros educativos polivalentes, 
profesorado competente, etc.). El principal 
problema suelen ser los tiempos. Si realizamos 
una labor de seguimiento de necesidades, 

reivindicación de instalaciones, y mejora de los 
ciclos que ahora tenemos podemos mitigar ese 
problema.

¿Es una ola que se debe surfear? ¿Cómo?

En una realidad social y económica tan cambiante 
es imprescindible la capacidad de adaptación. 
¿De qué nos sirve tener el mejor centro de 
formación si nuestros jóvenes no tienen salida al 
mercado con esa formación? La mejor fórmula 
de adaptación es la vigilancia y dialogo constante 
entre todos los actores de este proceso.

Por finalizar, ¿qué les diría a las empresas para 
que aceptaran alumnos de la FP Dual?

Que consideren que la apuesta por este tipo 
de relación con los alumnos es una inversión 
rentable. Lógicamente, la incorporación de nuevo 
alumnado no es siempre garantía de que acaben 
arraigando en la empresa, pero con dedicación 
por todas las partes, esas raíces, cuando el 
alumno ha acabado la formación, pueden ser 
muy fuertes. El conocimiento del entorno laboral 
para el alumno hace que la adaptación sea 
rapidísima en la incorporación definitiva a las 
plantillas. Desde nuestro punto de vista, aceptar 
alumnos de FP Dual es una oportunidad para 
atraer nuevo talento a la empresa, dándole una 
ventaja competitiva respecto a aquellas que no 
apuesten por estas incorporaciones.

www.valladosfraga.com
info@valladosfraga.com
valladosfraga@gmail.com

Ctra. NII, km. 434
22520 FRAGA (Huesca)

Tel. 627 107 004 
Francia: 0033 633 397 189
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Las recientes elecciones autonómicas y 
municipales facultaron al Partido Popular el 
acceso hacia la presidencia tanto del Gobierno 
de Aragón, como de la Diputación Provincial 
de Huesca, Comarca del Bajo/Baix Cinca, y en 
particular, la Alcaldía del Ayuntamiento de Fraga, 
donde la ciudadanía optó muy mayoritariamente 
por la papeleta del Partido Popular, encabezada 
por José Ignacio Gramun, hoy alcalde de Fraga, 
con una aportación muy valiosa del PP local, al 
PP provincial y regional.

Con estos antecedentes, con esta sólida 
armadura institucional, el alcalde Sr. Gramun y 
su equipo, recibieron un alto nivel de confianza 
del electorado, de tal forma que disponen de una 
fortaleza política poco frecuente, a la que hay que 
sumar el apoyo de los dos concejales de “Entre 
Todos Bajo/Baix Cinca”, lo cual debe servir para 
gestionar las necesidades del día a día, objetivos, 
proyectos, marcar pautas, aprobar presupuestos, 
etc.…, y por otro lado, poder contar con apoyos 
de la Diputación Provincial de Huesca, aperturar 
ámbitos de colaboración con la Comarca del 
Bajo Cinca, y tener la cercanía de altos cargos 
del Gobierno de Aragón, con el que se espera 
disponer de mecanismos de proximidad como 
instrumento imprescindible del Ayuntamiento 
de Fraga, para conseguir el cumplimiento de las
promesas electorales de especial trascendencia 
ligadas a las competencias autonómicas, como 
por ejemplo: Educación, Sanidad, Servicios 

Sociales, Suelo Industrial y Vivienda, que forman 
parte esencial del ambicioso programa electoral 
del PP local.

A escaso tiempo del inicio de la legislatura 
acaba de inaugurarse uno de los proyectos 
importantes de la vida cultural local: “LO POU 
DE GEL”, proyecto proveniente de la anterior 
legislatura; bien es sabido que en la gestión 
política local puede ocurrir que algunos 
proyectos vayan más allá de los cuatro años de 
mandato y suele ultimarse o inaugurarse por la 
siguiente corporación municipal, es el exitoso 
caso del “LO POU DE GEL”, pero también de igual 
forma, existe la posibilidad de que algún tema 
escabroso e importante, se encuentre atascado 
desde varias legislaturas atrás, como es el caso 
del uso habitual de la Depuradora de PLFRAGA 
al servicio de las empresas circundantes a la 
misma, un tema muy delicado para las propias 
empresas y el Ayuntamiento Fraga, y que lleva 
bastantes años paralizado. Pues bien, el alcalde 
Gramun, en una de sus primeras e importantes 
decisiones, acaba de afrontarlo con la presencia 
del gerente de Suelo y Vivienda de Aragón y un 
nutrido grupo de empresarios, y todo apunta que 
las negociaciones avanzarán sin interrupción y es
de esperar que cristalicen en breve, con la firma 
de un Convenio de Colaboración, que resolverá 
esta vieja y anómala situación.
Puede decirse pues, que la política local tiene 
engrasada su maquinaria de gestión, y se ha 
puesto en marcha; sin perder de vista que el 
tiempo corre muy deprisa y los expedientes 
jurídico-administrativos, para aprobar proyectos 
de obras, presupuestos, solicitar subvenciones, 
etc…, son procesos muy regulados y por lo tanto 
muy lentos, y por otro lado debe tenerse muy 
en cuenta que las iniciativas que comportan 
inversión económica, exigen paralelamente una 
suficiente liquidez de la tesorería municipal. 

Dicho esto, el momento actual es oportuno 
para fijar la atención en alguno de los asuntos 
importantes o de especial relevancia del 
programa electoral del Sr. Gramun que afectan 
directamente a la competencia del Ejecutivo 
aragonés: me refiero y fijo la atención en uno 
de los temas pendientes de cuatro años atrás 
de alta importancia para la ciudad de Fraga y su 
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Comarca: la ampliación del Polígono Industrial 
PLFRAGA.

Recordemos que en Aragón se dispone de cuatro 
Plataformas Logísticas:
• PLHUS en Huesca.
• PLATEA en Teruel.
• PLAZA en Zaragoza.
• PLFRAGA en Fraga.

Y hay que dejar constancia expresa de que la 
inversión pública aragonesa por PLFRAGA, ha 
evidenciado que fue un gran acierto su impulso 
e instalación en Fraga, con sus más de 85 Ha de 
suelo, 300 metros de anchura y 2600 metros de 
longitud paralela a la autovía A-2, importante 
punto de conexión en los ejes Madrid-Zaragoza-
Barcelona y Bilbao-Zaragoza-Barcelona y muy 
buena comunicación con Valencia y Francia; se 
han asentado una veintena de empresas que 
crean una media de entre 800 y 1000 puestos 
de trabajo. Todo lo cual, significa que se trata 
de una Plataforma Industrial consolidada y 
que exige a su vez, una inmediata ampliación, 
porque PLFRAGA no es un proyecto de futuro, su 
ampliación es una necesidad del presente y una 
inversión tractora, porque no podemos perder el 
tren en el mundo de la economía de mercado 
y de ninguna manera podemos permitirnos el 
lujo de no disponer de suelo industrial por más 
tiempo y sin poder atender, por tanto, nuevas 
demandas empresariales.

Se aprecia pues, meridianamente, que una 
de las iniciativas o reivindicaciones estrella 
de esta legislatura municipal, entre otras, es 
conseguir nuevo Suelo Industrial en PLFRAGA 
urgentemente, o de una manera alternativa, 
otra nueva infraestructura para incrementar 
desarrollos empresariales que creen más empleo.
Insisto, nos hallamos ante una obligada, potente 
y justa acción reivindicativa del Ayuntamiento de 
Fraga ante el Gobierno de Aragón, así lo reconoció 
el entonces candidato y ahora presidente 
Sr. Azcón, “La ampliación de este magnífico 
polígono es clave”, y también su consejera de 
Economía, Empleo e Industria, Mar Vaquero, puso 
de manifiesto que tiene preparada una “Unidad 
Aceleradora de Inversiones y Proyectos, para 
favorecer la creación de empleo y riqueza”. Con 
todos los respetos Sr. Azcón, su gobierno dispone 
de suficiente información al respecto para la toma 
de decisiones y no puede fallar, debe acometer 
decididamente la ampliación de PLFRAGA, en 

estrecha colaboración con el Ayuntamiento de 
Fraga y además, desde hoy mismo, porque la 
buena voluntad y mejores palabras las hemos 
escuchado (con satisfacción) de los más altos 
responsables de su Ejecutivo, muchas gracias, 
pero no nos basta con ello, hay que pasar de 
las palabras a los hechos, y ello comporta que 
más pronto que tarde, su gobierno tendrá que 
demostrar que en el tiempo político de la actual 
legislatura se cumple con la reivindicación 
contemplada en el programa electoral del alcalde 
Sr. Gramun y, porque aquí se apuesta por seguir 
aportando más posibilidades de trabajo y calidad 
de vida a la sociedad que nos rodea, que es tanto 
como decir reparto de progreso a la sociedad en 
su conjunto.

Presidente Azcón: le ruego disculpe mi 
atrevimiento, ahora la responsabilidad es suya, 
pero también su oportunidad, aprovéchela, 
tenemos plena confianza en que usted y 
su gobierno van a estar a la altura de las 
circunstancias.

Becton Dickinson, S.A.
Ctra. Mequinenza, s/n
22520 Fraga, Huesca
t: +34 974 47 09 00
f. +34 974 47 05 46
bd.com
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DESAYUNO COLOQUIO-EL FÚTBOL TODO LO CURA

El pasado 14 de septiembre se celebró el 
Encuentro de Innovación abierta industrial. 
Horizonte Factoría Huesca en el Parque 
Tecnológico Walqa, que contó con la presencia 
de Mar Paños, directora general de Promoción 
Industrial e Innovación del Gobierno de 
Aragón. En ella se trató la importancia de las 
start-up y el servicio que éstas pueden prestar 
a empresas consolidadas. 

El pasado 25 de septiembre tuvo lugar en 
la sede de La Intersectorial el Programa 
Mentoring Huesca, una iniciativa de apoyo 
activo al crecimiento de las empresas de la 
provincia que quieran ser acompañadas y 
orientadas en sus decisiones estratégicas. 
Una iniciativa impulsada y promovida por la 
Diputación General de Huesca, la Asociación 
empresarial CEOE-CEPYME Huesca y la 
Cámara de Comercio de Huesca, junto con el 
trabajo de gestión y desarrollo del proyecto 
realizado por los mentores voluntarios y su 
director.

PROGRAMA MENTORING HUESCA

El pasado 3 de octubre por la mañana tuvo 
lugar el desayuno coloquio con la charla “El 
fútbol todo lo cura”, impartida por Azucena 
Garanto, directora del equipo de fútbol 
femenino de la SD Huesca, organizado por 
la Asociación de Mujeres Empresarias de la 
Provincia de Huesca, en colaboración con ESIC 
y Diario del Alto Aragón. Una enriquecedora 
visión del empoderamiento de la mujer en el 
deporte, el entorno profesional y la empresa.
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A FONDO

El pasado miércoles 4 de octubre se 
celebró en el Teatro Olimpia de Huesca la 
Gala de los Premios al comercio de aragón 
2023, con la presencia de la consejera de 
Economía, Empleo e Industria, Mª del Mar 
Vaquero Perianez, y del director general de 
Comercio, Ferias y Artesanía del Gobierno 
de Aragón, Javier Camo Monterde. En esta 
edición, la Confederación Empresarial de la 
provincia de Huesca fue galardonada en la 
categoría de Asociaciones de comerciantes 
y Entidades sin ánimo de lucro.

PREMIOS AL COMERCIO DE ARAGÓN 2023

MEJORANDO TU COMERCIO. CLAVES PARA CONSEGUIR ALTO IMPACTO CON 
BAJO PRESUPUESTO

El pasado 31 de octubre asistimos en 
Zaragoza a la jornada Mejorando tu comercio: 
Claves para conseguir alto impacto con bajo 
presupuesto, organizada por el Gobierno de 
Aragón y la Cátedra de Innovación Comercial 
de la Universidad de Zaragoza. El programa 
contó con tres ponencias muy interesantes 
que giraron en torno a las redes sociales, 
la creatividad y la personalización de las 
estrategias comerciales.

09
AEI Bajo-Baix Cinca | La Intersectorial



PRESENTACIÓN DEL INFORME ECONÓMICO DE ARAGÓN 2022

La mañana del 22 de noviembre La 
Intersectorial asistió a la presentación del 
Informe Económico de Aragón 2022 en 
la Cámara de Huesca, elaborado por el 
catedrático de Análisis Económico de la 
Universidad de Zaragoza Marcos Sanso, y en 
el que se ha hecho especial hincapié en la 
provincia de Huesca.

El 10 y 11 de noviembre se celebró el II Congreso 
Aragonés de Comercio e Innovación en el 
Centro de Congresos de Barbastro, dedicado 
al Urbanismo Comercial. Ponencias y mesas 
redondas que giraron en torno a la creciente 
importancia del comercio en la articulación 
de las ciudades y la necesidad de articular 
una planificación urbana de la actividad 
comercial. Es vital trabajar en el presente y el 
futuro de la evolución de las zonas urbanas, 
las necesarias mejoras de la calidad de las 
ciudades y la regulación de los usos urbanos 
y de su población en relación con el comercio.
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COMERCIO
I LOVE BIBLIO

El pasado 24 de octubre, con motivo del Día de las 
bibliotecas, la Asociación de Comercio y Servicios 
Fraga y Comarca colaboró con la Biblioteca de 
Fraga compartiendo una parte de su fondo literario 
y de su pasión por los libros en los escaparates de 
un montón de los comercios asociados.

Durante la época Navideña, la Asociación de Comercio y Servicios de Fraga y Comarca puso en 
marcha varias actividades con el propósito de celebrar la temporada más entrañable del año. A través 
del evento Papá Noel te recibe, los niños y niñas de la Comarca pudieron entregar sus cartas y deseos, 
el Taller Pintacaras y tatuajes despertó la magia navideña entre los más pequeños, y el encuentro de 
Juegos tradicionales toda la familia pudo despertar la imaginación a través de juegos de madera en 
gran formato y materiales de la naturaleza.

ESPECIAL NAVIDAD
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Organizado por La Intersectorial junto a La Cámara de Huesca y la Comarca del Bajo/Baix Cinca, a 
lo largo del mes de noviembre se programaron tres formaciones dentro del Plan Formativo de La 
Intersectorial que tiene como objetivo potenciar el desarrollo empresarial mediante la innovación, 
mejorar la eficiencia y el uso de las nuevas tecnologías. 

FORMACIÓN
PLAN FORMATIVO BAJO CINCA 2023

22520 FRAGA
Plaza San Salvador 2, bajos
Tel. 974 472 361

25007 LLEIDA
Rambla de Ferran 1, 1r 4a
Tel. 973 225 953

www.mateoasesores.es
ricardo@mateoasesores.es
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FORMACIÓN
CONTABILIDAD FINANCIERA APLICADA AL SECTOR AGROGANADERO

El pasado 13, 14, 20 y 21 de noviembre tuvo lugar en 
la UNED Aula de Fraga un curso de varias jornadas 
dedicado a la contabilidad financiera aplicada al 
sector agroganadero. La información financiera 
es fundamental para el crecimiento y correcto 
funcionamiento de las empresas. En el caso de la 
pequeña y mediana empresa, es vital llevar a cabo 
un registro de todas las operaciones diarias que se 
producen.

El pasado miércoles 29 de noviembre se celebró una 
jornada especial para profundizar en la Formación 
profesional Dual, con el objetivo de mostrar a las 
empresas interesadas qué puede ofrecerles los 
alumnos de FP Dual y cómo favorecer la incorporación 
en las empresas de estos futuros profesionales.

CUESTIONES PRÁCTICAS DE LA FORMACIÓN PROFESIONAL DUAL
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FORMACIÓN
PROGRAMA AVANZADO DIRECCIÓN Y GESTIÓN DE EMPRESAS

Del 2 de febrero el 27 de abril de 2024 impartimos el 12º Programa Avanzado de Gestión de Empresas 
(Master Executive), organizado junto con el Instituto Aragonés de Fomento (IAF) y su programa 
Aragón Empresa.

Un Master estructurado en 9 módulos formativos, adaptados a los cambios permanentes que se 
producen en el entorno empresarial. Todo ello, en favor del compromiso de una mejora continua, 
que La Intersectorial tiene a nivel formativo con sus empresas asociadas. Una formación de alto nivel 
sin salir de nuestro territorio.

Coste programa: 100 € | Horarios: Viernes, de 16 a 21h. Sábados, de 9 a 14h.

1- Neuroliderazgo empresarial para maximizar la toma de decisiones (2-3 febrero)
Se estudiará los procesos cerebrales que explican la conducta, la toma de decisiones, la inteligencia 
emocional, como relacionarse con otros y el aprendizaje individual y organizacional.
Programa: Tipos de liderazgo. - Neuroliderazgo emocional: inteligencias inter e intra personal. - 
Empowerment: ser líder de líderes. Liderazgo transformacional. -Herramientas para gestionar 
los procesos de cambio, haciendo frente a la complejidad. - Herramientas prácticas para 
desarrollar el neuroapredizaje en la organización.

2- Dirección eficaz del talento y gestión de conflictos (9-10 febrero)
Se trabaja los objetivos para los equipos e individuos,  las claves para el análisis entre los 
resultados y los objetivos establecidos y los conflictos que aparecen en los distintos momentos.
Contenido: - Del plan estratégico a las conductas de equipos y personas. - La gestión del talento 
en el equipo de trabajo: elementos clave. - La evaluación del desempeño como herramienta 
de implantación y evaluación de comportamientos organizacionales. - El conflicto en entornos 
laborales: Cómo prevenirlos y estrategias de intervención

PROGRAMA - MÓDULOS
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PROGRAMA - MÓDULOS

3- Lean Startup para crear y validar modelos de negocio (23-24 febrero)
Los cambios hacen necesario crear o transformar el modelo de negocio a la  realidad comercial. Es 
más rápido desaprender y volver a empezar que adaptarse desde un planteamiento obsoleto.
Programa: - Entender los cambios sociales / del consumidor y como afectan a nuestros clientes. - 
Conocer las palancas de crecimiento en el momento actual. - Ventajas de los modelos escalables 
y su aplicación. - Uso de herramientas Lean Startup para analizar crear y renovar el modelo de 
negocio. - Como conseguir la transformación cultural necesaria para hacer efectivos los cambios

4- Gestión estratégica avanzada a través de objetivos y KPI´s (1-2 marzo)
El cuadro de mando integral (Balanced Scorecard), comprenderá los principales elementos de 
la sistemática del BSC (Perspectivas, Líneas, Temas, Objetivos, Mapas Estratégicos, Indicadores, 
KPI’s, Iniciativas, etc.). Se aprenderá a entender los mapas estratégicos de la empresa y aplicar la 
metodología para el análisis de los mapas estratégicos y elaborar los planes de acción.

5- Coaching ejecutivo y de equipo (15-16 marzo)
El Coaching conduce tanto a personas como a organizaciones a alcanzar metas que se marquen. 
Objetivos: - Conocer cómo el coaching nos puede ayudar tanto de forma individual como colectiva 
a alcanzar nuestros objetivos. -Desarrollar un proceso de coaching “reducido” real. -Identificar las 
diferentes etapas de un proceso de Coaching. - Saber el presupuesto necesario y cómo encontrar 
a los mejores Coaches

6- Dirección de equipos comerciales (22-23 marzo)
El entorno global demanda una alta proactividad comercial que posicione a las empresas en el 
sector. Se dibujarán estrategias para los sectores de cada una de las empresas asistentes.
Programa: - Del marketing estratégico a la venta. - Estrategias y tácticas comerciales. - Políticas 
comerciales innovadoras para el entorno actual. -Técnicas de venta. -Destrezas comerciales 
personales. - Story-telling comercial. - Plan de acción comercial: Cadena Estrategia -> Tácticas -> 
Técnicas -> Habilidades = Ventas

7- Planificación Financiera de la Empresa (5-6 abril)
Balance de Situación y Cuenta de Resultados.Novedades introducidas por el nuevo PGC. Estado 
de cambios en el Patrimonio neto. Ajustes por valoración de determinadas inversiones financieras. 
Ratios de rentabilidad financiera y económica. Rotación de activos. Plazos de gestión de cobro y 
pago. Fondo de maniobra. Umbral de rentabilidad y apalancamiento operativo. Estudio de liquidez, 
disponibilidad, tesorería, endeudamiento, garantía. Plazos de gestión de cobro y pago. Análisis del 
BAII, BAI, Margen bruto.

8- Marketing Estratégico (12-13 abril)
¿Vendemos lo que producimos o producimos lo que vendemos? El modulo se centra en la oferta de 
valor mediante el hallazgo de “Insights” y “drivers” que permiten la configuración de un producto-
servicio con valor añadido.
1.- La evolución de las organizaciones. La orientación de marketing. 2.- Estrategias corporativas y 
competitivas. 3.- Análisis e investigación. 3.1 Análisis interno 3.2 Análisis externo: Segmentación, 
sector, competencia y macroentorno. 4.- Diagnóstico de la situación. 5.- Fijación de objetivos. 6.- 
Estrategias de cartera. 7.- Estrategias de segmentación y posicionamiento.

9- Marketing digital y estrategia de venta on line para empresas (26-27 abril)
Pilares del marketing digital y de una estrategia en internet: comunicación, visibilidad y contar con 
un sistema de ventas. La propuesta de valor de tu empresa, cómo sacar lo mejor de tu empresa 
a internet. Estrategias de marketing digital multicanal. Herramientas y canales específicos para 
diseñar una estrategia combinada. Casos prácticos y ejemplos de éxito reales.
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